

Los Debates

ANO XIII

DIARIO POLITICO DEFENSOR DE LOS INTERESES DE LA COMARC

NUM. 2046

PRECIOS DE SUSCRIPCION:

Tortosa, mes adelantado, 1 peseta.
Fuera, trimestre, id., 3 pesetas.
Anuncios y comunicados, a precios convencionales.

TORTOSA

Viernes 19 de Enero de 1900

PUNTOS DE SUSCRIPCION:

En Tortosa, en la Administración, Cambios, 3,
En Barcelona, Agencia de Reidos, Escudillers, 31
Cebrian y Compañia.

“La Unión Nacional”

El núcleo de fuerzas así bautizado que se acordado constituir con los elementos representados en Valladolid, con su junta permanente de carácter consultivo y ejecutivo, es un nuevo partido político, hoy embriónado, que mañana se transformará al ponerse en contacto con las agrupaciones organizadas que hoy existen. Llamemos a las cosas por sus nombres para no equivocarnos y poder pensar de ellas con mayor acierto.

No abominamos nosotros, ni mucho menos, de esa organización primaria que se han dado los elementos reunidos en la capital vallisoletana, puesto que aún no es definitiva, ni podrá serlo en bastante tiempo. Antes por el contrario, entendemos que esa primitiva organización es necesaria para el encauzamiento de fuerzas que sólo así pueden ser útiles a la regeneración nacional.

Precisamente, para nosotros, el punto capital de esa cuestión inmensa surgida a raíz del desastre que ha embargado y embarga todos los ánimos, ha movido todas las inteligencias y todos los sentimientos y despertado todas las actividades, de esa cuestión, en suma, que se comprende en los términos de «regeneración nacional», ha sido el demostrar que no puede crearse, como pretenden muchos, una patria enteramente nueva, superponiéndola sobre la actual, como si se tratara de un molde, sino que hay que trans-

formar lo existente, sin precipitaciones que obliguen a retrocesos lamentables y produzcan errores de funestas consecuencias.

Esa fuerza, pues, organizada en Valladolid, al ponerse en contacto con los partidos de hoy, de muchas maneras, comenzando por el apoyo a los candidatos que ofrezcan realizar las conclusiones de la Asamblea, llevará a ellas nueva savia y nuevos entusiasmos, y de ese modo se irá transformando nuestra política hasta llegar a ser directora y no explotadora de la nación.

«La Unión Nacional», ofrecerá, desde luego, la ventaja de convertir en fiscalizadora de los poderes del Estado a una gran parte de la opinión antes indiferente, y esto harán más por la educación política del pueblo español en un año, que cien años de retórica parlamentaria, que se ha conservado sin desfloramientos en sendos tomos del *Diario de Sesiones*.

Mucho nos complace la actitud legal adoptada por la Asamblea de Valladolid, y al decir legal, no queremos significar sumisiones incondicionales a los gobiernos, sino la proscripción de temperamentos violentos, porque el estudio serio y reflexivo de la actual situación nacional convence de que no es hora de destruir, sino de reorganizar, y las revoluciones dejan siempre raso el terreno donde se proponen edificar.

algunas veces alternaba con el de la literatura, hecho que tuvo por consecuencia que más tarde fuese Ampere tan excelente hombre de ciencia como de letras, y además un poeta de no escasos méritos.

La fama que sus grandes conocimientos le crearon condujeronle a regentar la cátedra de Física del instituto de Dourg, la cual renunció cuatro años después para fijar su residencia en París, donde desempeñó durante no poco tiempo una plaza de auxiliar en la Escuela Politécnica; más tarde la secretaria de la junta consultiva de Artes y Oficios, y la inspección general de la Universidad y la cátedra de Física de la mencionada Escuela.

Tan elevados puestos y otras distinciones con que se vió honrado no eran otra cosa que el premio a que se hizo acreedor por su laboriosidad y sus descubrimientos, dados a conocer en infinidad de Memorias y voluminosos libros.

El 10 de Junio de 1836, cuando había diez años que trabajaba en una obra monumental, «Exposición analítica de una clasificación natural de todos los conocimientos humanos»; y diez y seis que había descubierto la electrodinámica, falleció víctima de cruel y rápida enfermedad, dejando a Francia huérfana de uno de los hijos que más honra le han dado.

HERNANDO DE ACEVEDO.

(Prohibida la reproducción).

CUENTOS BOERS

Algunas veces, la historia vuelve a principiár su evolución. Así pasa con los ingleses en los momentos actuales, con la particularidad de que los sucesos de que son víctimas revisiten carácter todavía mas grave que la vez primera: se encuentran en Africa en igual situación en que se vieron el año 1881, después del desastre del general Colley en Majuba. Habían experimentado amargamente lo que puede el patriotismo de los boers. Sus magníficas columnas bien armadas, bien pertrechadas, cayeron ante aquel enemigo a quien afectaban menospreciar. Sus famosos highlanders, como ahora, fueron destruidos. Su perplejidad aumentaba diariamente ante la carencia de refuerzos de que tan necesitadas se hallaban las tropas británicas. La población de origen holandés se sublevó; las antiguas poblacio-

nes inglesas estaban amenazadas. El orgullo británico experimentaba crueles reveses que de pronto le habían parecido imposibles.

Ya que las circunstancias son las mismas en la actualidad, ¿por qué los ingleses no hacen ahora lo que hicieron entonces resueltamente?

En aquella época se hallaba al frente de los negocios públicos el ministro Gladstone, sucesor del ministro Beaconsfield, que era el responsable de la guerra.

Gladstone, el anciano hábil y prudente, supo adoptar una actitud que tenía todas las apariencias de la más noble dignidad, ahorrando a su país nuevas humillaciones. Tuvo sentido práctico y esperto, dando a Inglaterra un hermoso papel que, en realidad, no era el suyo. Mientras encargaba el general Wood que propusiera la paz a los boers, provocaba un cambio en la opinion de los ingleses, poniendo por delante los hermosos lemas de justicia y equidad. Declaró que el gobierno ingles había sido engañado por sus agentes del Cabo, sobre los cuales echaba ingeniosamente todas las responsabilidades, no vacilando en manifestar que la guerra había sido el resultado de una especie de mala inteligencia trágica, que aun era tiempo de reparar aquel error, y esto sería lo mas magnífico que pudiera hacer una nación fuerte... Bien preparada así Inglaterra para un cambio de actitud súbito, se oyó decir en seguida que ella siempre había detestado la guerra y el interés le hizo adoptar fácilmente semejante afirmación algo atrevida. «El partido liberal—escribía el *Daily News*—está unánime en reconocer que la expedición del Transvaal se ha hecho contra la voluntad de la mayoría de la nación: tenemos el deber de confesar la injusticia y repararla».

Gracias a política semejante, Inglaterra, aunque vencida, pudo sacar de la aventura a que se había temerariamente lanzado, ventajas como imponer su intervención en los negocios extranjeros de la república, la soberanía de la Reina y un representante inglés en la capital de los boers:

Mientras es tiempo aun, ¿no podrían los hombres de Estado ingleses—buscando un pretexto que pusiese a salvo la susceptibilidad británica—proceder como entonces? Con algunas palabras de cordura, ¿no podría curarse a la nación de esa fiebre jingoista que tan cara le ha costado? Ella, en el fondo tan positiva, quizás no esté lejos de comprender, de todos modos, que los sacrificios que deba imponer-

De nuestra colaboración

Hombres Y Obras

Ampere

19 de Enero

En la industriosa Lyon (Francia) vió la luz primera, el 19 de Enero de

1775, José María Ampere, el célebre físico a quien debemos el descubrimiento de la electrodinámica y la resolución de importantes problemas acerca de la química molecular, griología animal, óptica, mecánica natural y de otros ramos de las ciencias físico-naturales.

Desde muy niño demostró Ampere poseer privilegiada memoria y gran afición a las ciencias exactas, no obstante lo cual su padre pensó dedicarle a las letras, propósito de que tuvo que desistir en vista de las decididas inclinaciones y aptitudes de su hijo, por lo que éste se entregó con fe ciega a los estudios científicos, que

se serán incomparablemente superiores á los resultados. ¿No se manifiestan ya señales de cansancio á través de la afectada obstinación que se traduce por nuevos aprestos á la lucha? ¿Quién sabe si, conduciendo con alguna habilidad su amor propio, esta nación se inclinaria repentinamente á una solución pacífica?

Los boers, gentes rudas, hasta ahora ocupadas en defender su existencia, no han tenido tiempo aun de formarse una literatura. Esta se reduce á cuentos populares, algunos de los cuales no dejarn de tener cierto sabor. Vaya uno como ejemplo: «Un mono que andaba buscando fortuna, quitó del lugar donde se hallaba una gran piedra, debajo de la cual se escondía una serpiente boa. Furiosa al verse molestada, se puso á silbar terriblemente, se replegó sobre sí misma é iba á arrojarse sobre el imprudente que la sacara de quicio. El mono se veía ya perdido, cuando acertando á pasar por allí un zorro, tuvo la inspiración de llamarle para que sirviese de árbitro en el asunto. «Perfectamente—dijo el zorro;—mas, á fin de que pueda yo sentenciar equitativamente, hay que volver las cosas en el estado en que se hallaban al suceder el conflicto.» La boa tuvo la generosidad de acceder á ello y el mono se apresuró á volver á su sitio la piedra, debajo de la cual fué la serpiente á enroscarse como estaba antes de que le turbaran el sueño. En seguida, sin preocuparse de la sentencia que iba á darse, el prudente mono desapareció, temiendo cuerdamente las resultas que podría traerle el discutir con un sér tan poderoso.»

¿No harían muy bien los ingleses si, meditando esta fábula, imitasen al mono que, acogíendose á una mediación que debía redundar en favor suyo, se aprovechó de un buen consejo y tuvo la fortuna de volver las cosas al estado en que se hallaban antes de su malhadada intrusión?

Otro cuento boer podría, también, ofrecérles asunto para meditar. «Cierta vez un cazador, viendo un león, asíóle por la cola. Divirtióle mucho, al pronto, oír como rugía el animal paralizado, al que insultaba proclamando la victoria y celebrando el triunfo. Quería conducirlo á su kraal y mostrar, luego, á sus amigos con cuánta facilidad se había apoderado de la terrible fiera, pero entregado á la tarea de amenazar al león, no llegó á notar que éste, con un pequeño esfuerzo, le iba fatigando, de suerte que la presión de las manos decrecía. Cuando el león creyó el momento oportuno, haciendo un supremo esfuerzo, sacó la cola de manos de su adversario, se volvió en redondo, y, conociendo, tras de la sorpresa, que el hombre, á pesar de su jactancia, no era tan temible como quería dar á entender, arrojósele encima y le devoró.» Este es el desenlace trágico. Mejor sería recordar el final del primer cuento, en que el mono fué más avisado que el cazador.

PABLO GINISTY.

A VUELA PLUMA

Una limosna por Dios...

Con motivo de la llegada á Barcelona del trasatlántico *Leon XIII* conduciendo prisioneros rescatados de Filipinas, la benéfica Asociación de la *Cruz Roja* de esta ciudad vuelve á emprender su caritativa tarea de socorrer á nuestros valientes y sufridos soldados, que llegan á la madre patria enfermos y extenuados, y como quiera que esto ha de ocasionar gastos á dicha Asociación, nos atrevemos á implorar para ella, una dádiva á nuestros conciudadanos, dádiva que ha de contribuir á aliviar la miseria de los que pobres y abatidos regresan de tan lejanas tierras á sus hogares.

¡¡Tortosinos, una limosna por Dios para los heroicos soldados repatriados!!

Para demostrar que «nuestro» llamado alcalde es la menor cantidad posible de autoridad, bastará citar un hecho reciente.

El martes por la noche, con permiso del primer teniente de alcalde, trató de celebrarse baile público de máscaras en el teatro Principal; pero D. Eduardo, que no estaba enterado de lo del permiso de su inferior jerárquico, así como no está enterado de muchas otras cosas que en su día saldrán á luz, al oír el *pasa-calle* se revistió de coraje y mandó un alguacil ordenando la suspensión del espectáculo.

Inútil fué que los interesados le manifestasen que tenían el correspondiente permiso; el testarudo hijo de Fabara no quiso dar su brazo á torcer; pero alguien que esta en *tos intringulis* exclamó dándose, como Arquímedes, un golpe en la frente:

—Ya lo arreglaré yo.

—¡Y vaya si lo arregló!... Se fué con sus compañeros de comisión al *Entresuelo*, y bastó una cartita suscrita por ese punto procesado por defraudación y falsificación, para que nuestra primera autoridad local no solo retirase la orden de suspensión del baile público sino que asistiese á él, permaneciendo en el local la mayor parte de la noche, exclamando como en *El Monaguillo*:

—¡Algo se pesca seguramente Colás...!

Al terminar estas líneas se acerca á nuestro oído EL ABATE y nos dice quedo, muy quedo:

—Pues tres días antes de eso que V. acaba de relacionar, vi yo á don Eduardo Rico asistir á los Ejercicios Espirituales y tomar con mucha devoción y compostura la Sagrada Forma de manos del Ilmo. y Rvdmo. señor Obispo.

—Y eso qué tiene que ver, querido Abate—contestamos nosotros—aquella le convino á D. Pepe que madru-

gase, y madrugó; el martes le convino que trasnochase, y trasnochó... Así es y así será siempre el llamado alcalde de Tortosa.

Genio y figura... etc., etc.

En los nuevos presupuestos, además de los impuestos sobre los azúcares y los naipes, se establece un impuesto sobre los Círculos de recreo, consistente en 20 por 100 del alquiler que pagan.

Se establece asimismo otro impuesto sobre los billares, de 50 pesetas cada mes en Madrid y Barcelona, de 25 en las demás capitales de provincia y de 20 pesetas en los pueblos.

Estas dos últimas reformas han sido propuestas por el señor Laiglesia.

Como se aprueben, no queda en provincias ni un billar en funciones.

En la sesión celebrada el martes último por el Congreso, el diputado á Cortes D. Juan Cañellas presentó una enmienda al capítulo 14 del presupuesto de Fomento, protestando de que una gloria de la escultura, como lo es nuestro paisano y querido amigo D. Agustín Querol, haya sido relevado del cargo de renovador del Arte moderno, por la ridiculez de una economía exigua, por la cantidad de 2.500 pesetas, importe de la asignación que tenía señalado dicho cargo.

En nombre de Tortosa, que aprecia en lo que valen los dotes que adornan á su hijo querido el laureado escultor D. Agustín Querol, damos las gracias al infatigable D. Juan Cañellas, no solo por la defensa que ha hecho de nuestro amigo, sino por la lección que, queriendo ó sin querer, ha dado al diputado á Cortes por este distrito D. Teodoro González.

El arzobispo de Granada ha anunciado oficialmente que se colocará una cruz en el picacho de Veleña, ó sea uno de los puntos más altos de Sierra Nevada.

«Como españoles, dice el prelado, debe movernos á esta obra la gloriosa batalla de las Navas, donde los 2.000 castellanos, sacrificados en Alarcos en 18 de Junio de 1195 por el alfange sarraceno, fueron cumplidamente vengados con la muerte de 50.000 mahometanos en el día 16 de Julio de 1212, por lo que se instituyó la fiesta verdaderamente española del «Triunfo de la Santa Cruz» que se celebra en dicho día. Y como granadinos tenemos como motivo especial para llevar á cabo esta empresa, el recuerdo del 2 de Enero de 1492, en que, después de tantos siglos llenos de proezas, quedó definitivamente constituida nuestra unidad política y religiosa, desde el momento en que la Cruz se elevó por el cardenal Mendoza sobre la torre la Vela.»

Después manifiesta el señor arzobispo la confianza que abriga de ver coronados sus deseos, á pesar de las dificultades que á ellos se opongan.

Ayer, á las ocho de la mañana, fué bendecida en nuestra Santa Iglesia Catedral la unión de la bella y simpática señorita D.^a María de la Cinta Albacar Nicolau, hija de nuestro querido amigo el acaudalado propietario D. Eduardo Albacar, con el joven, comerciante en maderas, don Juan Bautista Bertomeu Valls.

Enviamos nuestra mas cumplida

enhorabuena á las apreciables familias de los contrayentes, á la par que deseamos á la joven pareja dichas interminables en su nuevo estado.

Está siendo objeto de muchos comentarios en Barcelona la Pastoral publicada por el ilustrísimo Sr. Obispo de aquella Diócesis, ordenando que se predique á los fieles en catalán y que se enseñe el Catecismo en la propia lengua.

Un telegrama de Méjico da detalles de la última corrida en que han torreado los diestros Fuentes y Minuto.

La corrida era á beneficio del primero y se calcula en más de 20.000 pesos el producto de la entrada.

Los espadas—que estoquearon reses del Saltillo—fueron ovacionados.

Aun cuando á su debido tiempo nos ocupamos de la sangrienta colisión ocurrida en un molino aceitero de Horta, el día 6 del corriente, acojemos gustosos é insertamos en otro lugar de este número las noticias que sobre el particular nos proporciona nuestro corresponsal en Gadesa.

Los diputados de las provincias dañadas por la fioxera continuarán sus gestiones cerca del señor ministro de Hacienda para que se eximan de contribución las viñas destruidas por la fioxera.

El asunto tiene decididos partidarios en todas las agrupaciones políticas, y prueba de ello es que la exposición elevada al efecto al señor Villaverde va firmada por ministeriales, liberales, republicanos, tetuanistas y gamacistas, pasando de ochenta las firmas recogidas.

La distinguida esposa de nuestro apreciable amigo el ilustrado capitán de Almansa, D. Gabriel Fernández, ha dado á luz con toda felicidad una robusta y preciosa niña.

Tanto la madre como el nuevo vástago siguen en estado satisfactorio.

Nuestra enhorabuena á los afortunados padres.

Con motivo de una pregunta formulada en «El averiguador popular de «El Liberal», hablan algunos periódicos del momento en que comenzaron á usarse los actuales colores de la bandera española.

En realidad, proceden los antiguos colores de Castilla y Aragón (rojo y amarillo), habiéndose omitido el blanco que era el de León.

Los tres colores mencionados se usaron por mucho tiempo, hasta que Felipe V introdujo la bandera blanca de la casa de Borbon. Para evitar los inconvenientes que ofrecía ésta, por confundirse con las otras Naciones, dispuso Carlos III en 1785 que se usara en los buques de la Real Armada la bandera con tres bandas, rojas la superior é inferior y amarilla la del centro.

Probablemente ésta fué la primera vez que se usaron, con carácter de generalidad, los actuales colores nacionales combinados en forma que han prevalecido.

La fiesta de San Antonio Abad, que acostumbra á guardar muchos vecinos de esta ciudad, se celebró en su iglesia titular con los solemnnes cultos de costumbre.

El baile al aire libre celebrado fren-

te al templo, se vió muy concurrido, á pesar de ser la tarde bastante desapacible.

Ha sido declarado censo- te el agente ejecutivo de Vinaroz, don Juan Botella Ogente, habiendo sido nombrado en sustitución de éste don Trinitario Forés Fortea.

También en Tarragona.

Escriben de dicha ciudad: «Parece que desde algunos días á esta parte se ha desarrollado en esta ciudad de un modo considerable la enfermedad del dengue, si bien con carácter benigno hasta la fecha.»

Ayer volvió a soplar con fuerza inusitada el incómodo N. E., causando los consiguientes daños en las hortalizas y arbolados.

En nuestras mal cuidadas calles creemos inútil decir que las espesas nubes de polvo que se levantaban, hacían poco menos que imposible el tránsito por ellas.

La comisión del Congreso que entiende en la franquicia arancelaria que ha de concederse á los productos que se importen para la Cruz Roja ha dictaminado favorablemente en lo que respecta á los efectos ya timbrados, pero no para lo sucesivo.

La guardia civil de Gandesa ha detenido á un vecino de Ribarroja por haber estafado 100 pesetas á D. José Clua, de Corbera, valiéndose de cartas falsas de un amigo de este señor.

Por el mismo medio había intentado adquirir 400 pesetas más dicho sugeto.

Nos dicen de Valencia:

«Ha hecho su aparición en esta capital, con caracteres verdaderamente alarmantes, la epidemia del «dengue.»

Ha enfermado muchísima gente. El alcalde y la mayoría de los empleados del Ayuntamiento se han visto obligados á guardar cama, por hallarse atacados de dicha enfermedad.»

El capitán del trasatlántico León XIII, recién llegado á Barcelona, ha manifestado que en Manila tuvo un disgusto con Ottis por negarse á tomar todo el cargamento que el general americano quería.

Ottis, al ver la negativa del capitán del León XIII, le dijo: «No decías lo mismo cuando hacías el contrabando de guerra contra nosotros». De ello jamás me arrepentiré—contestó nuestro capitán, quíen, por fin, se salió con la suya.

Ha sido concedido, por la Comisión nombrada al efecto, en el suplicatorio pedido para procesar al diputado por La Bisbal señor Lletget.

El dictamen contiene los votos particulares de los señores Muro y Montilla.

El proceso será por los procedimientos ordinarios.

Se ha concedido el pase á situación de reemplazo voluntario, por el mínimo de un año, con residencia en esta ciudad, al primer teniente de artillería nuestro estimado amigo y paisano D. Juan Caró y Cruells.

En la primera exposición Nacional de avicultura que ha tenido lugar en Barcelona ha obtenido un señalado triunfo la Sociedad Colom-

bófila de Tortosa «Correo alado», puesto que en competencia con las demás Sociedades que han concurrido á la misma han alcanzado sus palomares el segundo y tercero premios y cinco menciones honoríficas y además, como recompensas extraordinarias, dos medallas de oro, una de plata y otra de bronce.

Ha sido concedido al maestro de Pradip D. Juan Maimó un mes de prórroga para tomar posesión de la escuela de Calafell.

—Se ha comunicado á la maestra de párvulos de Perelló que pueda recoger su título administrativo con aumento de sueldo á 1.100 pesetas.

—Se ha ordenado al Alcalde de Perelló que dé posesión á la maestra suplente D.^a Carmen Martínez, nombrada por enfermedad de la propietaria de Ampolla.

En la Diputación provin- cial de Valencia han celebrado una importante reunión varios representantes de todas las corporaciones y de la Prensa para tratar del libre cultivo del tabaco.

Se ofrecerán á la Compañía Tabacalera terrenos de diversas cualidades dentro de la provincia, para que se practiquen los ensayos de dicho cultivo.

Convendría que la Cámara Agrícola de esta ciudad, á la que, si no estamos mal informados, se hicieron tiempo há otras promesas relacionadas con el mencionado cultivo, volviere á insistir sobre este asunto, cuya importancia para nuestra comarca es de todos sobrado conocida.

La señora de un comer- ciante de Bilbao ha dado á luz dos gemelos; la señora de uno de los dependientes del mismo, también ha dado á luz otros dos gemelos, y la portera de la casa donde viven aquéllos, otros dos, en poco tiempo de intervalo.

Ha zarpado de Manila con rumbo á la Península el buque que conduce al general Peña y 68 jefes y oficiales que se hallaban prisioneros de los tagalos.

Con destino á Londres, se embarcan actualmente en el puerto de Tarragona grandes cantidades de avellanas.

Escriben de Barcelona que, tanto en aquella ciudad, como en los demás pueblos de la provincia, aumenta de un modo considerable la invasión del dengue.

Muchos servicios han tenido que suspenderse por falta de personal sano y algunas fábricas se han visto obligadas á suspender los trabajos por falta de brazos.

«El Imparcial», se vende todos los días. Librería Voltes.

Por el ministro de la Go- bernación se ha dirigido el siguiente telegrama circular á los gobernadores civiles:

«Habiéndose me producido quejas respecto á la diversidad de documentación que en los gobiernos de provincia se exige para expedir permiso á los súbditos españoles que pretenden embarcarse con rumbo á las Repúblicas americanas y al extranjero, y siendo necesario verificar de un modo completamente uniforme este

servicio, encargo á V. S. dicte las instrucciones oportunas para que se cumplan con toda exactitud las disposiciones de la R. O. de 10 de Noviembre de 1883, 21 de Septiembre de 1894 y 25 de Enero de 1897 en cuanto á los expresados embarques se refiere, teniendo en cuenta además lo prevenido en la ley de reclutamiento con relación á dicho asunto.

Aunque confío que en la provincia de su mando no ha de haber abuso de ninguna clase, encarezco á V. S. atienda muy especialmente á esta cuestión y cuide que bajo ningún pretexto se exija á los emigrantes el pago de derechos que no estén establecidos por las leyes, ni se les ponga para la realización de sus propósitos mas dificultades que las que hagan precisas las observaciones de las citadas disposiciones.»

Sabido es lo muy comunes que, por desgracia, son en esta época del año los catarros y desarreglos de las vías respiratorias, y por eso no dudamos en recomendar á nuestros lectores el empleo del oxígeno tricondensado que se conoce con el nombre de *ozone*, merced al cual se están obteniendo curas verdaderamente notables en el Consultorio Médico Internacional (Arenal, 1, Madrid), no ya sólo en los catarros bronquiales y pulmonares, sino también en otras enfermedades como la anemia, la clorosis, la cloroanemia, el enfisema pulmonar, el asma, la tuberculosis, las debilidades consecutivas, las enfermedades prolongadas y las convalecencias penosas.

Es deber de toda madre, si quiere ver á sus hijos sanos robustos y adquirir la *Denticina Oliveres*, pues haciendo uso de la misma ningún niño muere de la dentición y brotan fuertes dentaduras. Véase el anuncio en la cuarta plana.

LOS CRÍMENES DE HORTA

La emulación en las labores agrícolas, llevada á un extremo, ha producido en el vecino pueblo de Horta dos muertos y un herido grave.

Dos vecinos de dicho pueblo, Salvador Alcoverro y José Subirats, habían tenido ya varias disputas acerca de cual de los dos era mas inteligente en agricultura y más hábil en las labores del campo, y encontrándose el sábado último en el molino aceitero de D. Manuel de Gand, se reprodujo la porfía con tal violencia, que degeneró en riña. Separáronles los dependientes del molino, marchándose José Subirats á su casa, de donde regresó al poco rato para volver á reproducirse la colisión.

El hermano del anterior, Juan Subirats, que estaba á la sazón en su casa, se apercibió del estado de agitación en que estaba José, y al echar de menos un cuchillo, que su hermano le había dado para que le hiciera una funda, fué detrás de él hacia el molino. Al volver á empezar la riña, inter-

púsose éste entre los contendientes, intentando evitarla, siendo infructuosos todos sus esfuerzos, pues á los pocos momentos caian José muerto de dos puñaladas que le había dado su adversario, Juan herido gravemente de cuatro puñaladas y marchándose Salvador Alcoverro, cuya casa dista del molino cerca de un kilómetro, despues de haber escondido el cuchillo entre una zarza y falleciendo cuatro horas despues víctima, de las muchas heridas recibidas en la contienda.

El herido, Juan Subirats, continúa en estado grave.

A las pocas horas de ocurrido el hecho de referencia llegaba á Horta el Sr. Juez de Instrucción de este partido D. Gregorio F. de Arnedo, acompañado del Actuario y Secretario de gobierno D. José García Lillo y del médico forense D. Pio Aubà, los que, con una actividad y celo dignos de aplauso, instruyeron las oportunas diligencias que dieron por concluidas á las diez y media de la noche, y regresando inmediatamente á Gandesa.

Gandesa, Enero de 1900.

Correo Madrid

17 de Enero de 1900.

Arreglo de la Deuda

El proyecto de arreglo con los teneedores de la Deuda exterior, que el ministro de Hacienda llevará al Consejo esta noche, tiene como base el tipo de 12 por 100, cuyo importe se destinará á amortización de esta Deuda.

Los prisioneros

El Sr. Silvela ha manifestado que, según sus cálculos, deben quedar aún al Sur de las islas de Luzón unos dos mil prisioneros españoles.

Cree el jefe del Gobierno que, como hasta aquí ha ocurrido, podrán ir vendiéndose, con respecto á estos prisioneros, las dificultades que suscite por una parte la indisciplina y desmoralización de los tagalos, que no obedecen las órdenes de Aguinaldo, y por otra el avance poco rápido de los yanquis.

Del Transvaal

Comunican de Hongo y Kong que los tagalos atacaron á los yankees en San Mateo y Parañaque, matándoles un coronel y 145 soldados.

Las autoridades yankees han fusilado 21 vecinos ricos de Ilo Ilo sin defensa alguna. Este hecho ha causado gran indignación.

MÉDICO-OCULISTA D. Vicente Rodriguez SANTA BÁRBARA

Tortosa: Imp. de F. Biarnés Cambios 3.

La gota y el reumatismo

El artrismo reconoce por causa el acumulo en exceso en la sangre de ácido úrico. El reumático y gotoso, aun cuando al parecer demuestra salud, no por eso deja de sufrir por la perturbación en el funcionalismo de sus órganos con aquel veneno en su torrente circulatorio. El abandono de tales enfermedades, sin un tratamiento racional, acarrea la muerte. Trabajos incesantes sobre estas dolencias nos llevaron á conseguir un preparado especial que aplicado por el procedimiento *catáforésis* se introduce en el torrente circulatorio destruyendo el exceso de aquel ácido tan nocivo. Teniendo en cuenta sus brillantes resultados y que no todos los enfermos pueden concurrir en Madrid á nuestra consulta, la hemos preparado en forma de líquido para poderse administrar en gotas que es el antidiserásico del doctor Sebleuh las cuales, careciendo de mercurio, sales de potasio y de principio alguno peligroso para el organismo, constituyen un verdadero depurativo, con cuyo empleo constante y ayudadas de la acción local de la pomada anti-reumática, Busacca, se obtiene la curación. De venta en todas las farmacias. Consulta gratuita por correo y en el Consultorio Médico Internacional, Arenal, 1.—Madrid.

CLINICA DENTAL del Consultorio Médico Internacional

Dos patentes de invención por veinte años para las dentaduras de *níquel y aluminio dorado*, las más higiénicas, cómodas, ligeras, fuertes y baratas. Dientes de *caucho* (sistema antiguo), desde 5 ptas. En *níquel ó aluminio* (patentes), desde 10. En *oro* desde 20. Dentaduras completas en *caucho*, 100 (sistema antiguo). En *níquel ó aluminio*, desde 200; en *oro*, desde 500. Empastos, desde 5; *amalgamaciones*, desde 10; *orificaciones*, desde 20. *Mento-Piretrina*.—Excelente elixir para quitar el dolor de muelas, fortalecer los dientes movidos, curar las enfermedades de las encías y facilitar poderosamente el babeo de los niños. *Coralina*.—Polvo de coral esterilizado, recomendado por todas las celebridades médicas para la limpieza de la dentadura, destruir el sarro y devolver su blancura primitiva. Precio, 2 pesetas frasco ó caja en todas las farmacias ó por correo. Horas, de nueve de la mañana á seis de la tarde. Arenal, 1, principal.—MADRID

OMEGA Este reloj de precisión, fabricado mecánicamente, reúne los últimos adelantos realizados en relojería moderna. Su marcha uniforme en todas las temperaturas y posiciones, la perfección y solidez de su construcción intercambiable, la elegancia de su forma y su baratura relativa, hacen que el **OMEGA** sea EL MEJOR RELOJ DE PRECISION CONOCIDO HASTA el día.

De venta en las buenas relojerías. Este reloj se halla de venta en el Almacén de relojes de D. Carlos Coppel, Fuencarral, 25, Madrid, quien lo remite á la persona y punto que se le indigne, así como su catálogo ilustrado y gratuito, pidiéndolo por tarjeta postal.

HOTEL UNIVERSAL DE SALETA Y MALÉ 20, SAN PABLO, 20 (frente al Gran teatro del Liceo) BARCELONA

Este acreditado Establecimiento, situado en el punto más céntrico de la Capital y de Comercio, reúne todas las comodidades: grandes departamentos bien amueblados para familias, muy claros; salón de lectura á la luz para banquetes, y timbres en todas las habitaciones. Su buena cocina española y rancesa y su esmerado servicio constituyen el verdadero confort. Precio del hospedaje: desde cinco pesetas diarias.—Servicio á la carta.—Habitaciones con ó sin asistencia. *Interpretés á la llegada de los trenes Fuencarral.*



DESARROLLO INFANTIL A LOS 8 Y 9 MESES

SALVACION DE LOS NIÑOS

Denticina Oliveres INFALIBLE

Facilita la *Baba* á los niños durante el período crítico de su dentición y ningún niño se muere de tan terrible enfermedad, y los salva aun en la agonía; brotan fuertes dentaduras, reaparece la *Baba*, extingue la diarrea y los vómitos, les evita los empachos, las convulsiones, las indigestiones y les cura fácilmente la calentura; mata los lombrices, *Cuchs*, aparte de que los robustece y fortifica de día en día. La *Denticina Oliveres*, usándola los niños en estado de salud, según las instrucciones del prospecto que acompaña cada caja, les evita muchas enfermedades á que están sujetos durante su primera infancia y que tantas víctimas causa en tan tierna edad la supresión ó desaparición de la *Baba*.

Venta al por mayor y menor: Enrique Carpa, Droguería, TORTOSA VALE LA CAJA GRANDE 2 PESETAS. » » » PEQUEÑA 1 »

CUIDADO CON LAS IMITACIONES Y FALSIFICACIONES

Posada Nueva DEL Aufarench (hijo) (FERRERIAS) Tortosa

El dueño de esta Posada, D. AGUSTIN MARTI (*Aufarench*), deseoso de complimentar á sus numerosos amigos y de llenar un vacío que desde hace días se venía notando en esta ciudad, ha montado su establecimiento con buenas habitaciones y comedores decentes, al estilo moderno.

Se sirven comidas desde 1 á 2 pesetas. Para mayor comodidad de los pasajeros, en dicha Posada hay carruajes de alquiler, propiedad del mismo dueño, para trasladarles donde les convenga, á precios muy económicos. De la misma Posada salen carruajes hacia la estación del ferrocarril á la llegada de todos los trenes.

Además, en los bajos de la misma Posada hay buenas cuartos y un local apropiado para dar cabida de 10 á 15 carruajes. Hay también varias habitaciones destinadas especialmente para huéspedes, á precios muy módicos.

¡No equivocarse!

POSADA NUEVA del *Aufarench* (hijo), frente á la Estación del tranvia y junto al Puente Particular (FERRERIAS) Tortosa

NOTAS.—A las dos de la mañana, ó sea á la llegada de los trenes correos de Barcelona y Valencia, se halla ya abierta la Posada, en donde pueden albergarse los pasajeros que hayan de utilizar el coche de Gandesa y Pratdecompte, habiendo en la misma carruajes para dirigirse á dichos pueblos, así como servicio de Restaurant para las personas que quieran utilizarlo.

De dicha Posada sale el carruaje-correo de Alfara, así como también el coche que hace el servicio entre Tortosa y los pueblos de Galera y Santa Bárbara.

PAPELERIA DE Francisco Biarnés Calle de la Ciudad y Pasaje Franquet.—TORTOSA

En este Establecimiento, montado á la altura de los mejores en su clase, hay un completo y variado surtido de OBJETOS DE ESCRITORIO, PAPELERIA y ESTAMPERIA, Libros de primera enseñanza y material para las escuelas, Juegos de libros para el comercio, Libretas, Índices, Bibliográficos, clase extra y económicos, Copiadores de cartas dobles y sencillos, Libros y libretas de todas clases y tamaños, Resmillería, Sobres blancos y de color, Estuches de papel con 50 cartas. La misma clase, de lujo, Tarjetas comerciales y de visita, Tinta negra y de copiar, Botellas de goma líquida, Lapiceros especiales para escritorios, Raspadores, Cortaplumas, Reglas, Cartabones, Gomas para borrar, Mangos de pluma de todas clases, Estuches para dibujo, Cajas de pintura, Cinches, Encuadernadores, Secafirmas, Cuchillos para el papel, Escribanías de metal y porcelana, Tinteros de todas clases, elegantes Pisapapeles, Aparatos para hacer inviolable la correspondencia, Sauvaderas, Estampas y Fotografías religiosas en cristal y porcelana, Paquetes de tinta en polvo, Cuentos para niños, etcétera, etc. También se timbran sobres, papel comercial, tarjetas de visita y tarjetones, á precios sumamente económicos y con prontitud y esmero.

COLEGIO "LEON XIII"

de 1.ª y 2.ª enseñanza y carrera de facultad

Claudio Coello 55, Barrio de Salamanca Local construido exprofeso (especial para internos)

Este higiénico y espacioso Centro cuenta con patio para recreo, Galería de cristales para los días lluviosos, Magnífico Gimnasio y completos Gabinetes de Física, Química é Historia Natural.

Diez y seis profesores todos titulados y prácticos en la enseñanza, como se demuestra por las brillantes calificaciones que obtienen por los alumnos en los exámenes oficiales consiguiendo mas del 40% de sobresalientes sin ningún suspenso.

Un ilustrado sacerdote explica los sábados las verdades más sublimes de nuestra Sacrosanta Religión; siendo frecuentes las conferencias de moral y los actos de Confesión y Comunión.

Se admiten internos en condiciones ventajosas para las familias, cuyos honorarios son convencionales y según los servicios que reclamen del Establecimiento.

Alfonso Meifren CIRUJANO-DENTISTA

Plaza del Angel, entrada por la calle de la Princesa, n.º 2, pral.

Curación de todas las enfermedades de la boca, como escorbuto, fisulas dentarias, tumores, úlceras, neuralgia fluxion de las encías, fetidez del aliento y demás enfermedades de la boca.

Taller para la construcción de toda clase de dientes y dentaduras por un sistema especial y de grandes resultados en oro, Caoutchouc y platino, etc., á precios ventajosos y á alcance de todas las fortunas.

Elisir y Pasta Peltre compuesta por A. Meifren, para la conservación de la boca.

Importantísimo

á los industriales todos, pobres y ricos

¿Quereis alcanzar pronto y honradamente fortuna y crédito?

Adquirir EL TALISMAN, que se remite por correo, enviando dos pesetas en sellos de correos de á 15 centimos de peseta ó letra de fácil cobro á D. J. B. CLARA.

Calle de la Universidad, 35 y 37 BARCELONA

JOSÉ BRIA MARTI

ALMACENISTA de Enea, Blanquet y Regaliz San Pedro, 18—AMPOSTA

Taller de sillas de varias clases

DE DOMINGO SERRÉS GANDESA

En este establecimiento encontrarán las personas que se dignen visitarlo sillas de todas clases, balancines, etc., etc.

Todos cuantos encargos se hagan se servirán con puntualidad.

Don Modesto Dalmau

Procurador de los Tribunales Rambla de San Juan, 115, 2.º

Tarragona